

memfasilitasi pengalaman-pengalaman individu dalam bekerjasama dengan orang lain untuk mencapai tujuan bersama sepanjang hayat. Proses bimbingan dan konseling seperti ini di dalamnya harus menyentuh kebutuhan pribadi dan sosial individu dalam bentuk layanan bimbingan dan konseling pribadi sosial.

Kemampuan penyesuaian diri yang baik akan memberikan sumbangan besar untuk mendukung kesuksesan seseorang karena di dalamnya terdapat aspek-aspek yang menentukan seseorang mencapai kesuksesan. Kemampuan beradaptasi dan penyesuaian diri terhadap lingkungan dan budaya yang berbeda mendorong seseorang untuk memecahkan permasalahan dalam konteks-konteks tertentu, memiliki kecakapan untuk memilih tindakan-tindakan yang sesuai, serta memiliki kesadaran yang mendalam atas segala konsekuensi semua tindakannya, baik yang berhubungan dengan harapan sendiri, masyarakat luas terutama berkenaan dengan norma-norma yang berlaku pada lingkungannya. Dengan kata lain individu yang memiliki kemampuan penyesuaian diri akan paham bagaimana harus bersikap dan berperilaku pada posisinya. Artinya orang yang memiliki kemampuan penyesuaian diri yang tinggi akan mampu memahami siapakah dirinya, di mana tempatnya, harmonis dalam berinteraksi dengan orang lain, dan selaras dengan lingkungannya. Kaitannya dengan penyesuaian diri, Suherman. AS, mengemukakan bahwa individu yang memiliki kemampuan penyesuaian diri akan selalu memilih tindakannya dengan: (1) konsisten pada nilai-nilai yang dimiliki, (2) dalam interaksi dengan orang lain akan: (a) menyenangkan dan menghargai orang lain tanpa prasangka, (b) terbebas dari rasa takut dan

dari suasana rumah yang serba dimanja dan relatif bebas ke suasana sekolah yang relatif beraturan. Mereka dihadapkan pada situasi lingkungan sosial yang berbeda dengan lingkungan keluarga. Mereka harus berinteraksi dengan orang lain yang belum terlibat secara intim sebagaimana dalam keluarga. Menghadapi perubahan tersebut tiap-tiap anak memperlihatkan perilaku yang berbeda-beda. Ada diantara mereka yang mengartikan perubahan lingkungan tersebut sebagai tekanan dan hukuman yang harus dihadapi seperti menghadapi rintangan-rintangan sosial yang baru mereka ini tidak jarang mengalami kesulitan dalam penyesuaian diri dengan lingkungan yang baru tersebut, dan kesulitan tersebut menimbulkan problem-problem perilaku dalam proses belajarnya, seperti yang diungkapkan oleh Thompson & Rudolph. Melalui informasi dari teman sebayanya seperti kasus yang dialami M. Thohal M. ini, si Thohal merasa takut ketika ada hafalan pada mata pelajaran Pendidikan Agama Islam atau yang sering kita sebut dengan PAI. M. Thohal merasa tidak bisa menyesuaikan diri (adanya rasa cemas) terhadap mata pelajaran yang dia hadapi sehingga dia memutuskan untuk tidak melanjutkan sekolah. Dua bulan lamanya dia tidak bersekolah. Bergantian guru mendatangi rumahnya untuk membujuk si Thohal untuk bersekolah lagi, dan hasilnya nihil. Menurut informasi ibunya sendiri, apabila didatangi oleh gurunya, Thohal lari ke kamar dan mengunci kamar dan setelah tidak ada orang dia kembali lagi untuk melanjutkan menonton televisi. Sehingga dengan keadaan M. Thohal M. yang seperti demikian, menjadikan peneliti tertarik, dan ingin mengulas lebih lanjut tentang kasus yang dialami oleh anak

menyesuaikan diri sesuai dengan keinginan yang berasal dari dalam diri sendiri, yang dapat diterima oleh lingkungannya. Jadi penyesuaian diri adalah reaksi seseorang terhadap rangsangan-rangsangan dari dalam diri sendiri maupun reaksi seseorang terhadap situasi yang berasal dari lingkungannya.

Seorang ahli lainnya E. Hurlock memberikan perumusan tentang penyesuaian diri secara lebih umum. Ia mengatakan bahwa bilamana seseorang mampu menyesuaikan diri terhadap kelompoknya, dan ia memperlihatkan sikap serta tingkah laku yang menyenangkan, berarti ia diterima oleh kelompok atau lingkungannya. Dengan perkataan lain, orang itu mampu menyesuaikan diri dengan baik terhadap lingkungannya.

Ia memberikan 4 kriteria sebagai ciri penyesuaian diri yang baik, yaitu:

1. Melalui sikap dan tingkahlaku yang nyata (*overt performance*) yang diperlihatkan anak sesuai dengan norma yang berlaku di dalam kelompoknya. Berarti anak dapat memenuhi harapan dari anggota kelompoknya dan ia diterima menjadi anggota kelompok tersebut.
2. Apabila anak dapat menyesuaikan diri dengan setiap kelompok yang dimasukinya.
3. Pada penyesuaian diri yang baik, anak memperlihatkan sikap yang menyenangkan terhadap orang lain, mau ikut berpartisipasi dan

dapat menjalankan perannya dengan baik sebagai anggota kelompoknya.

4. Ada rasa puas dan bahagia karena dapat turut mengambil bagian dalam aktivitas kelompoknya ataupun dalam hubungannya dengan teman atau orang dewasa.

Dalam kehidupan sehari-hari, ternyata tidak setiap anak dapat menyesuaikan diri dengan baik terhadap lingkungannya. Mereka bisa menjadi anak yang miskin kepribadiannya ataupun kehidupan sosialnya, merasa tidak bahagia dan mengalami kesukaran dalam mengatasi masalah yang timbul. Banyak faktor yang mempengaruhi keberhasilan anak penyesuaian diri antara lain:

1. Tergantung dimana anak itu dibesarkan, yang dimaksudkan disini ialah kehidupan di dalam keluarga. Bila anak dididik oleh orangtuanya secara otoriter dan kekerasan, maka kelak kalau ia dewasa, anak seringkali merasa dendam dengan tokoh otoriter yang dijumpainya dalam masyarakat. Ia mengalami kesukaran dengan orang lain yang memperlihatkan sikap otoriter kepadanya. Lain halnya dengan orangtuanya, seringkali memperlihatkan sikap dan perasaan kurang peduli terhadap orang lain.
2. Kesulitan lain terjadi karena anak tidak memperoleh model yang baik di rumahnya terutama dari orang tuanya. Orang tua seharusnya memberikan contoh yang baik ternyata seringkali bersikap dan bertingkah laku agresif, kehidupan emosi yang cepat marah dan

observasi, wawancara dan dokumentasi yang dilakukan dengan tahapan-tahapan sebagai berikut:

- a. Pada tahap awal dilakukan observasi, yaitu melakukan pengamatan secara sistematis dan terencana untuk memperoleh data yang valid tentang penyesuaian diri konseli pada lingkungannya. Dalam hal ini selain peneliti melakukan pengamatan pada aktivitas yang terjadi pada subjek penelitian (anak putus sekolah) secara umum, peneliti juga melakukan pengamatan terhadap lingkungan subjek dan aktivitas-aktivitas yang dilakukan di desa Priyoso kec. Karangbinangun Lamongan.
- b. Pada tahap selanjutnya, dilakukan wawancara secara intensif dan mendalam terhadap para informan, dengan cara wawancara yang tidak terstruktur dengan menggunakan panduan yang memuat garis besar lingkup penelitian, dan dikembangkan dengan bebas selama wawancara berlangsung akan tetapi tetap pada sebatas ruang lingkup penelitian, dengan tujuan agar tidak kaku dalam memperoleh informasi dengan mempersiapkan terlebih dahulu gambaran umum pertanyaan-pertanyaan yang akan diajukan. Wawancara mendalam secara umum merupakan suatu proses memperoleh keterangan untuk tujuan penelitian dengan cara tanya jawab sambil bertatap muka antara pewawancara dengan informan atau orang yang diwawancarai, dengan atau tanpa menggunakan pedoman wawancara dimana pewawancara dan informan terlibat

Tabel 1.1**Jenis Data, Sumber Data, Dan Tehnik Pengumpulan Data.**

No	Jenis Data	Sumber Data	TPD
1.	Deskripsi lokasi penelitian	Informan	W+D
2.	Deskripsi tentang latar belakang:		W+O
	a. Konselor	Konselor	O
	b. Konseli	Konseli + informan	W+O
	c. Masalah	Konseli	W+O
3.	Proses konseling	Konseli + konselor	W+D
4.	Hasil dari proses konseling	Konseli + konselor	W+O+D

Keterangan :

TPD : Teknik pengumpulan data

W : Wawancara

O : Observasi

D : Dokumentasi

6. Teknik Analisis Data

Mengingat penelitian ini merupakan penelitian yang bersifat studi kasus, maka penelitian ini menggunakan metode analisis kualitatif. Adapun yang dimaksud dengan metode kualitatif adalah cara penelitian yang menghasilkan data deskriptif komparatif, yaitu sejenis penelitian deskriptif yang ingin mencari jawaban secara mendasar tentang sebab-akibat, dengan menganalisis faktor-faktor penyebab terjadinya ataupun munculnya suatu fenomena tertentu.²¹

²¹Soerjono Soekanto, *Metodologi Penelitian Hukum* (Jakarta: UI Press, 1986), hal.10.

